



Comentarios literarios

El nuevo libro de Martinic

El amplio veneno bibliográfico que deparan los temas patagónicos, sean históricos o netamente literarios, se ha visto incrementado en el primer mes de este año con "Patagonia de Ayer y de Hoy", de Mateo Martinic Berros, saldo de las prensas locales de Imprenta Buvinal.

Vaya pues este artículo para destacar dicho nuevo libro regional, editado por la Sociedad Difusora Patagonia Ltda., que, a la par de inaugurar las publicaciones magallánicas para 1961, se proyecta con interesantes visos por su contenido inédito o de poca difusión.

El libro, elaborado en base a crónicas históricas — geográficas, abarca más de una treintena de temas seleccionados por su autor del programa radial que, con igual nombre, mantiene desde hace algunos años. Expresa Martinic: "Hay impulso en las líneas que siguen un llamado a cultivar la tradición, cosa buena y necesaria, que es parte de nuestra herencia cultural. En ella hay tanto para admirar y conservar y mucho para recoger como experiencia de provecho. También hay una invitación para conocer el territorio que conforma nuestra patria chica y para soñar un futuro mejor y de progreso para la comunidad que en él habita".

La obra, así planteada, ofrece un ágil recorrido a través del tiempo y del territorio patagónico, y a pesar de la profusión de fechas, nombres y lugares, no posee el carácter denso de un riguroso tratado. Un buen número de ilustraciones, varias de ellas exclusivas, son complemento para que el libro tenga acceso a todo lector, sin que se necesite de una preparación previa en conocimientos, medianos o acabados, de la vida histórica y

por Eugenio Mimica Barassi

de la realidad física austral. Su lectura resulta entonces liviana y matizada, a pesar del ya característico estilo de Martinic en base a largas frases complementarias. Y no puedo ser de otro modo. El autor no expone solamente los sucesos, sino que los engloba, gracias a su amplio conocimiento, haciendo que el lector avance y participe de los hechos junto con él. La sola portada, donde la estampa de un viejo lobo de mar oiga soldado el horizonte, apostado en una de las calles de Punta Arenas es desde ya toda una invitación cordial para recorrer las páginas de esta nueva publicación.

Pero además, el volumen lleva impreso un sabor y una fidelidad a la historia de los olvidos. Un poeta contemporáneo chileno escribió que "ésta resulta a veces ser la más cierta, porque es la vida entregada, la vida resuelta en la vida misma". Y esa historia de los olvidos está latente en "Los baqueños, adelantados de la colonización y el progreso", "La Región del Hielo Patagónico Sur", "Presencia uruguaya en el extremo Sur de Chile", "La primera explotación carbonífera en Magallanes (1867-1877)", "Los ferrocarriles en Magallanes" o "Asencio Brunel, el bandido legendario", por tomar sólo algunos ejemplos de los títulos que ofrece la obra y que, guardando las proporciones, no podemos dejar de asociar con aquéllos que nos ofrece "La Patagonia Vieja" de Madsen o los de la colección escrita por el "carrero" Abeljón, entre otros.

"Patagonia de Ayer y de Hoy" es en suma un excelente documento bibliográfico y cumple ampliamente con su motivo de servir cual necesaria proyección y lección para el hombre del momento y del mañana austral.

La Oficina Anhel, Punta Arenas, 12-11-1981 p. 3

El nuevo libro de Martinic [artículo] Eugenio Mimica Barassi.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mimica Barassi, Eugenio, 1949-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El nuevo libro de Martinic [artículo] Eugenio Mimica Barassi.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)